

LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 18 DE AGOSTO DE 1925

NUM 2010

Adhesiones al General Volio La libertad de imprenta La Enseñanza Religiosa y la dignidad personal Lo que le interese hágalo usted

Rectificación

Habiendo visto un párrafo publicado en "La Nueva Prensa" de ayer, encabezado con el epígrafe "Zarandeo de la nueva Directiva Reformista" hago constar que es para mí un orgullo y mucha honra pertenecer a la Directiva del glorioso partido

No es cierto como dice el autor de dicho párrafo, que yo sea italo nicaragüense; por mis venas corre la linfa pura, de la Patria del Inmortal Garibaldi, cuna de la libertad y del derecho; pero he nacido en esta bella Costa Rica, a la que quiero como mi patria, y se avaloran las prendas, tanto morales, como intelectuales del Paladín de la Democracia y defensor del pueblo, General don Jorge Volio, que cuenta hoy con las simpatías tanto de nacionales como extranjeros.

José T. Pagani M.
(Italo-costarricense)

me es muy honroso adherirme a ese partido.

Juan Raf. Fernández

Concepción de Atenas, agosto 15 de 1925.

Sr. Director de LA PRENSA San José.

Sírvase darle cabida en su periódico a mi firme adhesión al Partido del Pueblo cuyo jefe es el General don Jorge Volio. De hoy en adelante haré propaganda por ese hombre, que es el único que se interesa por el pueblo.

De Ud atto. y S. S.

Raf. Trigueros E.

Información policiaca

Rafael Flores Quesada, por haberse negado a pagar un hospedaje del Hotel San José fué apresado.

—Por hurto de diez colones a la señora Elena Salazar v. de Azofeifa, f. é capturado José Fernández Méndez.

—Carlos Ramos fué obligado a pagar el daño que causó en muebles de Anita Hernández.

Concepción de Atenas, agosto 15 de 1925.

Sr. Director de LA PRENSA San José.

Estímole darle publicidad en nuestro apreciable diario de mi espontánea adhesión al General Volio.

Comprendo que desde el primero hasta el último de los que fuimos jimenistas tenemos el deber de darle el voto al Partido Reformista que fue quien hizo presidente a don Ricardo y con el consentimiento de que en el Congreso es casi el único que defiende los proletarios,

El incendio de anoche

Anoche, entre la Avenida 2ª y las calles 12 y 14 hubo un amago de incendio, que estuvo a punto de quemar muchos edificios. En ese lugar tiene varias casas el Lic. Antonio Vargas y entre ellas se halla una deshabitada, que era la que ardió a la hora que pasó la ronda de policía. Las llamas habían hecho pasivas ya dos colchones viejos y el fuego se propagaba con ligereza cuando llegó la autoridad a tiempo para evitar un desastre. Se supone que individuos mal intencionados, de esos muchos que gustan de las sensaciones, aun cuando estas vengan en perjuicio de la colectividad, hayan sido los que intentaron el incendio.

Un accidente en la vía pública

A las diez de la mañana de hoy en el cruce de la 5ª Avenida Oeste con la calle de la línea del tranvía que conduce a Guadalupe, hubo un choque entre el carro y el automóvil No. 238. Del accidente resultó desbaratada la canastilla delantera del tranvía. El chauffeur a quien se le impondrá la multa del caso.

Renuncia su puesto

El Lic. Castro Saborio, abogado de la Cámara de Comercio de Costa Rica, renunció ese puesto.

Se nos informó que ello se debe a sus muchas ocupaciones, a las cuales debe dedicar mayor tiempo.

La Directiva de dicha Cámara la aceptó.

Todavía no se sabe quién es la persona que repondrá al Lic. Castro Saborio en ese puesto.

En el veto que há puesto el Presidente de la República a la nueva ley de imprenta votada por el Congreso se lee lo siguiente:

"El funcionario u hombre público cínico que lleve a la justicia a quien le enrostre acciones indignas, y que pretenda no estar obligado a que se le investigue su conducta, por cínico e indigno de la confianza de sus conciudadanos, no merece que la ley le sirva de instrumento para acallar a su acusador".

Caray, Don Ricardo! Esto está demasiado confuso, y leyéndolo atentamente parece descubrirse entre líneas doble o triple intención cuanto más leemos esas líneas, mayor llo nos hacemos en nuestro entendimiento.

Eso está muy bien, si se refiere exclusivamente a los cínicos que buscan en la ley un manto protector para sus trapisondas incontables, pero eso está muy mal cuando se trata de hombres honrados, a quienes se pretenda desacreditar con acusaciones calumniosas. Estos tienen derecho a que la justicia los ampare, obligando a los acusadores a que prueben sus acusaciones o declárenlos calumniadores. A los hombres sinceros no les interesa mucho el castigo de su calumniador; pero les interesa muchísimo que la calumnia no se acepte como verdad ni la verdad como calumnia.

Por eso hacemos resaltar ese pensamiento de don Ricardo Jiménez, entresacado de un interesante veto, que se presta a torcidas interpretaciones.

Es más equitativo y hay más claridad en este otro, que el general Volio escribió el 22 de abril:

"Quiero dar amplio campo a todos mis enemigos francos o encubiertos, para que, aprovechando la ocasión, [de su acusación contra el autor de una hija insultante y calumniosa] aporten a plena luz todos los cargos y las pruebas que contra mí tengan en cualquier aspecto de mi vida pública o privada.

La ocasión para confundirme no puede ser más propicia: POR ESO ME HE RESUELTO A ACUSAR".

Cuando se trata de ideales, de procedimientos y de asuntos generales que cada uno diga lo que cree y siente y hasta lo que no siente ni cree, y allá que todo se discute; pero cuando se ataca calumniosamente la dignidad personal, es mal procedimiento la polémica pública en la que se mezcla casi siempre la habilidad, la mala fe y la envidia.

Al hombre sincero no le importa que al calumniador se le castigue a diez pesos de multa o a diez años de cárcel. El castigo material es lo de menos. El gran castigo lo verdaderamente interesante, es que la Justicia obliga a declarar que la verdad es verdad, y la calumnia es calumnia, y que lo proclame a los cuatro vientos, con toda clase de pruebas.

Varios golpeados en un choque de camiones

Ocurrió un choque de camiones propiedad de la Costa Rica Motor Co. en la cuesta del Virilla.

Uno iba para Heredia y otro regresaba de esa ciudad. En el lugar en que se encontraron ambos carros no era posible evitar el accidente.

Algunos de los pasajeros dicen ser culpable de esto el chófer del camión que iba rumbo a Heredia.

Varios pasajeros resultaron golpeados, aunque no de mucha consideración.

A todos hubo que dejarlos en el camino, mientras se enviaban otros camiones a recogerlos. Sentimos mucho lo ocurrido y deseamos el restablecimiento de los golpeados.

Bernard Shaw ha dicho que los trabajadores y algunas otras personas, pierden la fe religiosa por las enseñanzas del fundamentalismo. Si se le enseña a un hombre inteligente, por medio de la religión lo que él comprende perfectamente que es una tontería se destruye todo respeto a la religión. Así opina Bernard Shaw.

Cuando hasta una nación semi-salvaje, se avergüenza de someter a torturas, siquiera sea por una hora, a un criminal, resulta absurdo presentar al Todopoderoso, como un ser vengativo capaz de torturar a sus propias creaciones por toda una eternidad.

Enseñar que este mundo todo cuenta seis mil años de existencia, cuando cualquier niño de escuela sabe que tiene millones de años y dar las dimensiones del Arca de Noé, enseñando que Noé conducía en ella un par de animales de todas clases, es tonto. Cuando los niños saben que ni cincuenta arcas, pudiesen haber conducido carga semejante aún si hubiese sido posible para Noé reunir, contar y embarcar las decenas de miles de especies, desde el oso ártico hasta el orritorringo de Australia. Desde la jirafa hasta el elefante y miles de roedores, innumerables gusanos, etc., etc.

Bernard Shaw pide sentido común en la enseñanza moderna hasta en la enseñanza religiosa que es interesante por un ocurrido en la Europa Oriental. Dos ramas del cristianismo se mantienen en lucha y el bolcheviquismo se coloca entre ellas y complica la situación.

Los campesinos atropellados, desilusionados y disgustados, vuelven a las antiguas supersticiones que nunca fueron extinguidas por completo y de los antiguos días se han revivido la adoración al caballo blanco y otros ritos primitivos. El campesino siente que estaba más seguro en las creencias de su antigua religión que tenían para ellos verdaderos significados.

Henry Ford ha dicho a Mr. Wurlitzer, fabricante de instrumentos musicales y propietario de la mayor colección del mundo que los niños debieran ser enseñados a tocar algún instrumento musical. Los libros y la llamada música mecánica, constituyen la gran fuerza educativa del mundo; pero como cada lector debiera encontrarse con capacidad para escribir, tanto como para leer y practicar la composición literaria, los oyentes podrían producir música y tocar algún instrumento.

Henry Ford mismo toca mientras los otros bailan un viejo violín que posee desde hace muchos años. Nunca ha pretendido conquistar la fama de un Paganini, pero cree en hacer por uno mismo todo lo que pueda y no contentarse con oír a los otros.

Para alentar a los exquisitos fabricantes Ford compra de vez en cuando un buen violín y paga tanto como pagaría por una bonita casa y un buen lote.

"Si algo le interesa a Ud. la música, el base-ball o el corte de madera, hágalo usted mismo de otro modo, nunca llegará a comprender su verdadero mérito".

Esa es la teoría de Henry Ford y es una teoría sólida.

A. BRISBANE

El General Volio

Un poco indispuerto de salud se encuentra el General don Jorge Volio, por lo que ha tenido que guardar cama.

Lamentamos mucho la dolencia que le aqueja y hacemos votos porque recobre pronto su salud.

El Sorteo No. 133

La Sociedad Cooperativa Constructora hizo el viernes último, su sorteo No. 133, en el que salió favorecido el No. 689 perteneciente al señor Toribio Vindas.

Una fiesta

Hoy en la tarde, la señorita Amalia Vargas obsequiará con un te a un grupo de sus más íntimas amigas.

Dicha fiesta tendrá verificativo en la residencia de don José Joaquín Vargas Calvo.

Este obsequio lo hace la señorita Vargas con motivo de celebrar el día de su cumpleaños.

Las mejores obras de los mejores autores, en la Dirección

Nota del día

UN PROBLEMA DIFÍCIL

EL IDIOMA UNIVERSAL

Por ser Henry Ford el hombre más rico del mundo, según aseguran los que dicen saberlo, se toma demasiado en serio todo lo que él habla. Claro que como organizador de negocios industriales conviene tener en cuenta su opinión, ya que el éxito colosal de su vida lo ha obtenido como «capitán de industria», según la gráfica expresión que emplean los americanos. Pero esto no quiere decir que sea un sabio en otras ramas del saber. Sin embargo, al explicar por qué cree él que la lengua inglesa se convertirá en el idioma universal, ha expuesto pensamientos curiosos y muy interesantes, y precisamente por esto ha provocado una polémica que no deja de tener importancia.

Hicimos observar en nuestra «nota» de ayer que la vida en general tiende a lo internacional, y añadimos nuestra creencia de que andando los años o los siglos se llegará a establecer un idioma universal. Pero no creemos que ese privilegio lo obtenga ninguna de las lenguas construidas artificialmente con ese mismo fin; si tan hermosa idea llegara a realizarse, tendríamos que ser, seguramente, a base de alguno de los idiomas vivos que mayor influencia tienen hoy en la humanidad.

Henry Ford asegura que el idioma universal será el idioma inglés, que es la lengua suya. ¿Influirá en este criterio la vanidad personal? Puede ser; pero él lo razona a su manera y quiere justificarlo. En un extenso párrafo señala los obstáculos que se oponen a la paz y al progreso general del mundo a causa de las diferencias de lenguaje. Luego observa que el inglés está hoy muy difundido por el mundo sin esfuerzos de propaganda, sólo porque la industria que le ofrece al mundo lo que necesita, es una industria que trabaja en inglés. Y añade: «Un hábil y experimentado maquinista puede decir en qué idioma está construida una máquina con sólo mirarla. Hay lenguajes en los que no es posible construir una máquina. Hay lenguajes en que sería imposible administrar un taller con la debida eficiencia».

Puede que tenga razón Ford en ese curioso pensamiento que Wilbur Forrest le atribuye. Pero, en todo caso, eso podría referirse únicamente a las ciencias mecánicas. Los ingleses y americanos han sido quizás los mejores mecánicos del mundo. Pero en cambio, el Juicio Final y el Moisés de Miguel Angel sólo han podido pintarse y esculpirse en italiano. Don Quijote sólo pudo engendrarse en castellano. Estas y otras muchas cosas es absolutamente imposible hacerlas en inglés. Pero aun en las ciencias, sin negar la valiosa contribución del habla inglesa, será preciso reconocer que no es menos valiosa (y a veces más) la contribución aportada al progreso de las ciencias en alemán y en francés principalmente, y también en ruso, en italiano y en español.

La maravillosa ciencia de Pasteur habla en puro francés. La gloria de Erlick habla en puro alemán. La más alta autoridad científica de Mennikoff y de Voronoff habla en ruso. La histología de Cajal habla en castellano castizo y desde Galileo a Marconi es mucha la ciencia que habla en italiano.

Es cierto que la mayor parte de la electricidad y la mecánica habla inglés. Pero no se olvide que los mejores dirigibles están contruidos en alemán y que ni Zeppelin ni Santos Doumont hablan inglés.

El hecho de que el idioma inglés sirva mejor para una importante rama de la actividad, quiere decir bien poca cosa. Más importancia que como lenguaje industrial, la tiene el inglés como idioma de comercio internacional.

«El inglés», dice Ford en un arranque de entusiasmo, «es el utensilio de la industria del mundo, de la colonización, el que trae prosperidad a toda clase y categoría de hombres. Es el lenguaje del mundo. El mundo lo acepta porque la justicia, la libertad, la prosperidad y las oportunidades tienen una significación más alta en inglés que en cualquier otro idioma».

En el siglo pasado ya se decía que la «libertad habla en inglés». Ahí es donde podría suponerse el mayor valor de ese idioma para imponerse universalmente. Pero es que eso, que podría ser cierto en el siglo pasado, ya no lo es nuestros días. En Gran Bretaña y en Norteamérica, el inglés fue el idioma de la libertad como la entendía la democracia burguesa. Hoy sirve el inglés como arma contra la libertad y la justicia. La libertad de ahora habla en ruso, y esto, que está muy claro, parece que no se entiende en inglés.

Para entender el arte fue preciso aprender italiano. Para aprender literatura hubo que aprender francés. Para conocer el comercio se tuvo que conocer el inglés. Para aprender filosofía y ciencias fue necesario aprender alemán. Ahora, para penetrar el gran sentido nuevo de la libertad, parece indispensable el idioma ruso. Si esa inmensa revolución que ya está en marcha llevando consigo los gérmenes de toda una nueva civilización, se irradia por el mundo, el idioma ruso podrá llegar a desbancar al francés, al español y al inglés, que son los más extendidos actualmente.

Lo que Ford llama «progreso del mundo» no pasa de ser una prosperidad mecánica y comercial. El verdadero progreso está en la ciencia pura y en la filosofía, y

Los dictadores y el poder incontrastable de la prensa

Es muy difícil ser dictador y no reconocer el poder incontrastable de la prensa. Mussolini, dictador de último cuño, apasinado hasta el último de sus gestos y empecinado con todo aquello que no esté de acuerdo con sus procedimientos e ideas, acaba de pronunciar un admirable discurso en el Senado Romano, sensacional por la confesión y la hondura: confesión de que la pluma del periodista es de una proclerática efectividad en sus orientaciones, y hondura por la ideología tratada a mano maestra.

En esta oración, pronunciada con un énfasis ciceroniano, el dictador coloca el periodismo en un lugar quizás más interesante y necesario que el de la política misma. Hay más: períodos con tiene, en los que el hombre que subió al solio envuelto en una borrasca de camisas negras, declara con sencillez que «el político no puede vivir sin el periodista». Lo necesita, se complementa en él, le confía su causa, y termina por verse arrastrado hacia la cumbre de alas del periódico. El panegirista del periódico en el Senado romano, forzadamente es uno de los dictadores que más se ha encargado con el hombre de pluma. Poderosa inteligencia, ha respetado—y en ocasiones ha buscado su complicidad—a la clase pensadora y orientadora de la opinión pública. Conoce, y por ello no desdén, el peligro de las plumas templadas al fuego de la lucha. Y en medio de la jornada áspera, no duda en hacer un alto, se atribuna en el seno del Senado más histórico de la tierra, y confiesa que «sin el periódico, no hay empresa grande posible»...

Partieron los hidroplanos colombianos

Los dos hidroplanos colombianos que llegaron a Limón en estos días, alzaron vuelo ayer rumbo a Bluefields, Nicaragua, de donde seguirán en recorrido por los puertos centroamericanos del Atlántico.

Esos hidroplanos y otros más harán el servicio de pasajeros entre Colombia y Centroamérica.

EL NUMERO 71 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se pone en conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

más aún en la moderna sociología que es como la quinta esencia de todo lo estudiado. Y de todo esto, todavía en Inglaterra saben bastante; pero en los Estados Unidos apenas si se han enterado de que existe. Creemos, pues, que a la larga pueda establecerse un idioma universal; pero que ese idioma tenga que ser precisamente el inglés, no pasa de ser un arranque de entusiasmo un tanto infantil del famoso Henry Ford encantado de la rapidez con que ha logrado acumular su colosal fortuna particular.

Este gran político de la hora actual, arbitrario y despótico, da una lección a muchos otros países, en los cuales el político inhábil, poco escrupuloso, poco entendido o simplemente indocumentado, hace todo lo contrario que él y desdén el peligro que se encrespa a su frente. El reino de la ingenuidad, efectivamente, toma actitudes distintas, pero, tarde o temprano, siempre llega a conocer la amargura de su equivocación. La clase periodística debe estarle agradecida al violento señor del Fascio por el oportuno reconocimiento de su período.

Y los niños «bien» que se meten a políticos, deben aprender la profunda lección que entraña la famosa pieza oratoria dicha por Mussolini en el Senado romano.

Los alajuelenses se retiran de la Liga

Con motivo del suceso del domingo en el Estadio, originado por el equipo La Libertad al haberse presentado al campo de juego sin Capitán, la Liga Deportiva Alajuelense, ha resuelto retirarse de la Liga Nacional de Foot-Ball.

Lo ocurrido constituye una burla para los alajuelenses, quienes se encuentran molestos por esa falta de formalidad de parte de La Libertad.

El deporte en ese radio se encuentra en crisis.

Con las cosas que han estado ocurriendo de una parte a esta fecha, creemos que ya se debería ir pensando en sacarlo de manera efectiva.

OJO CONSTRUCTORES
 ¿Necesitan ustedes arena? Pidan la famosa de Cartago, que venden en aqu-ella proximidad Ramón Rojas y Alfredo Piedra en San José Santos López: Agentes.
IMP. GERMINAL

BERNARDO MERINO

No habrá en América más intervenciones armadas

New York.—Hablando en un artículo sobre la nueva política panamericana, el senador Borah asegura que «los Estados Unidos siempre han intervenido arbitrariamente en la América Latina, especialmente en Centro América, empleando la fuerza sin razón efectiva».

Borah sostiene que está seguro de que esta política sufrirá un cambio después que se celebre la Conferencia Internacional de jurisperitos que tendrá efecto en Río Janeiro, dileado: «que tiene entendido que el Secretario de Estado profesa la opinión de que la intervención armada será en el futuro una cosa del pasado. Ello también puede deducirse de los puntos de vista expresados por el Presidente, y por la actual administración, los que creen que aquella política no tiene resultados demostrando con ello verdaderas dotes de gobernante. Un cambio de esta índole dará un tono y un carácter nuevo en el mundo a los asuntos internacionales y constituirá un ejemplo para los políticos del viejo mundo, los que verán que nosotros hemos sustituido la justicia y el apoyo moral en lugar de las violencias y de los actos de fuerza. El mundo precisamente necesita que una gran potencia demuestre que esto puede hacerse. Nosotros estamos en posición de hacerlo, no necesitamos tratados al código que a ello nos obliguen.»

PERMANENTE

A los REFORMISTAS se hace saber: que para todo asunto relacionado con nuestra política, deben dirigirse, en sus respectivas actividades, a lo señores que a continuación se enumeran:

- 1º—Jefe y Candidato del Partido: **General don JORGE VOLIO JIMENEZ**
- 2º—Secretario General: **Lic. Aurelio Salazar Salazar**
- 3º—Secretario de la Jefatura: **Don José María León Roca**
- 4º—Tesorero General: **Don José Miguel Rodríguez Villarreal**
- 5º—Jefe General de Propaganda: **Don Lesmes Saurez Segura**
- Jefe de Redacción: **Don Octavio Montero**
- El Secretario General, A. SALAZAR S.

Nota: Toda contribución pecuniaria para poder ser recibida, debe dirigirse al Tesorero General del Partido José Miguel Rodríguez Villarreal. Ninguna otra persona está autorizada para recibir dinero en nombre del Partido Reformista.—San José, mayo de 1925.

LA SALVADOREÑA
 José M. Córdoba Z.
 Paso de la Vaca, San José
 TELEFONO No. 1076 — APARTADO 856
 Ofrece al público un surtido completo de calzado de cocido y clavado. Especialidad para niños, estilo japonés. — Materiales de primera clase
ESMERO en el calzado a la MEDIDA

Suba o Beje
 —el—
A ZUGAR
 El pueblo consigue siempre los mejores precios en el Depósito de
J. A. CORONADO
 Avenida Central - Frente a la Favorita - Teléfono 511
 -- PIDANOS EL SUYO --

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas ginger grande y pequeña **TRAUBE** Aguas minerales: Kola Doble Ke a Champagne Cream Soda - Congerale **Doble Grande y Pequeña**

Dn. Alberto y Dn. Carlos María Dn. Carlos María y Dn. Alberto

Unos y otros, otros y unos

El Jefe y Candidato del Echandismo está que se las pela por los secretillos que se echaron a volar en estos días.

Sus pupilos, niños traviesos y de una precocidad desmedida, tomaron aire de personillas serias y va de hilvanar tramas a golpe y porrazo.

Pobrecillos. Ellos querían agradar a su patroncito después del descalabro que sufriera, consiguiéndole un quequito con miel de segunda designatura, y los ahorrillos gastados para que sus mocosillos se entretuvieran ejercitando posturas napoleónicas en las plazas públicas.

Y don Alberto, que hacia el papel de abuelo bondadoso, bonachón y perdonatravesuras, dejaba a los "nietecillos" más formalotes ir de visita adonde Carlos María y contarle a ese papá grande de los azules, con inocente indiscreción, los apuros en que se encontraba el "abuelo".

"Papa Carlos"—le decían,—danos algo para el "abuelo" que está malito, pero muy malito. No haga caso de esos diablitos del pueblo y el "abuelo" se reconcilia con ustedes con tal que le den la Primera Designatura y unos realitos para todos nosotros que perdimos jugando el vuelto del guaro y de las cobijas. Si nos dan eso y algo más, nos hacemos una alforja con ustedes. ¿Que carambal? No ve que el reformismo se nos ha puesto en medio de los dos?

Esos chicos enternecieron a don Carlos María y diz que hasta en poco estuvo en derramar lágrimas de compasión. Y con palmitas en los hombros, dadas amorosamente, les prometió auxiliarlos. ¡Y qué tortones hicieron, cielo santo!

Tan en lo hondo se metieron, que ellos mismos se asustaron de su audacia. Y más aún, hubo temerosos que se fueron en romería a Cartago, para poner un parche a la llaga y que la pestilencia no trascendiera al público.

Habían levantado tal monumento de corrupción, que en poco estuvo que no encontraran la entrada y la salida de ese laberinto que iba a culminar en un segundo 28 de abril.

Y hasta el "abuelo Echandi" que con sonrisa beatífica y palmoteando de contento, sentado en su sillón de tullido, demostraba su aquiescencia al endemoniado enredo, se tapó la cara con las manos y se le escalofrió el cuerpo.

¡Ah! demonios, exclamaba. Si el pueblo tonto a quien yo prometía este mundo y el pasado... Bueno, yo no, conste; fueron mis agentes habladores... ¿cómo se dice?... ya; propagandistas... Si el pueblo supiera todo esto... Yo me lavo las manos... y nada he sabido...; si he sabido pero mis principios no toleran eso ¡Ah desparadad! Necesito engañar al pueblo; a todos, porque primero yo y mis principios y... después que se hunda el mundo. ¿Cómo dorar la torta, bendito San Cristobalito de mis pecados!

Bien, dejemos de fantasear sobre políticas lamentaciones.

Lo malo es que ahora, todo esto ha sido como una avalancha de langosta que ha caído sobre el verde mensaje de don Alberto, para destruirlo, y dejar en pie lo verdadero: lo que es inmoral. ¿Verdad carísimos directores del echandismo y del jimenismo o republicanismo?

Bonito juego han hecho! Y en bonito ríoculo han quedado todos ellos!

Pero si es que con ello, señores beneméritos, han rubricado la credencial de recomendación para el pueblo. Pero si es que con ello, todos los hermanitos, parodiando a San Francisco, se han dado un estrecho abrazo y se han dicho: hermano lobo, hermano zorro, hermano oso, hermano camaleón.

Pero que apología se podría hacer de todos esos animalitos de Dios.

Qué concierto, señores, de fuerzas y mentalidades! ¡Si es muy de ellos!

Podrían ahora formar, no un coro de cosacos, sino una chirrima para ver a que son bailarás ahora el pueblo. Y no se afijan, maestros, que habrá todavía quién guste de esa música y vaya tras ella conforacionando como diablitos.

¿Y creeran ustedes que, después de todos esos sainetes, cada cual era presa de terribles pesadillas? Hubo algunos que se santiguaron y después vol-

De nuestros corresponsales

De Atenas

Hace ya varios días que se viene diciendo que el Jefe Político, don Héctor Ramírez, se va; no se sabe si definitivamente o con licencia por algunos meses. Lo cierto es que, para pensar en la persona que lo ha de reponer, se ha cometido una cosa muy injusta, reuniéndose tres o cuatro personas (carlistas) para la nueva elección, prescindiendo de representantes de los otros partidos, como si en éstos no hubieran vecinos tan importantes como los primeros. Cuando se nombra a Jefe Político, es para Atenas, no se nombra nunca un Político para ventaja de un partido solamente. Por esa razón han fracasado. Primeramente le han otorgado la Jefatura Política, al señor don Tuto Ramírez, (sobrino del actual Político), pero este señor, comerciante en grande, no se ilustra con ese hueso y sin pensarlo mucho pronto les dijo: No fumo, gracias. Pasó la oferta al señor don Luis Sánchez, persona acomodada, que no necesitando de ese puesto contestó: a buscar otro con ese hueso. Siguiendo ofreciendo ese puesto, como quien está vendiendo cosas, al señor don Macedonio Núñez, quien tiene su negocio retirado de aquí; vino y le salieron con evasivas diciéndole que ya se había pensado en otro. Esto se le dijo porque en esos momentos le ofrecían también la Jefatura a nuestro amigo don Ricardo Vargas. Este último ofrecimiento no era sincero; nadie lo creía, era una atención política, que luego lo comprenderán.

Lo que hay en todo esto es mucho ugete y poca seriedad. No sé que hora para encontrar sustituto; pues a última hora recurrieron a don Contreras, y a don Filadelfo Alvarado y ambos dijeron que no.

Se les avisa a todos los dueños de tenernos, pero únicamente que sean carlistas, que en la plaza de este lugar hay muy buen pasto.

Los cuatro o cinco animales que constantemente se encuentran allí, son muy pocos para las 400 varas cuadradas que hay de buen zacate. Aproveche esta ocasión ya que nadie le dice nada y el pasto es gratis.

Corresponsal

En el Golf Club

Muy lucido y animado estuvo el baile que se verificó en la noche del sábado en el Golf Club.

La fiesta terminó en las primeras horas de la madrugada.

Hasta las cuatro de la madrugada tuvieron que prestar servicio algunos empleados del tranvía con motivo de ese baile.

Ricardo Falco

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas Editoriales de España con gran rebaja de precios

La juventud chic

de la capital, se manda hacer su ropa en la Sastería de J. R. Miranda. Pasaje Jiménez.

vieron a implorar la divina protección del santico, del pequeñito; del Reformismo.

Y el Reformismo, les tendió su mano volviéndoles la tranquilidad, por segunda vez.

Y los incanos, ya protegidos por el Reformismo, han hecho la de los chiquillos, que una vez que se comen el dulce que se les regala, se vuelven otra vez hurafios.

De Nicoya

La sociedad nicoyana dio ayer la muestra más elocuente de su cultura y de su gratitud.

Con motivo de la reparación definitiva de sus funciones de Visitador Escolar de este Circuito, de don Arturo Solano para ir a desempeñar iguales en Naranjo, el pueblo de Nicoya se apresó a testimoniar vivamente el cariño y la adhesión a este funcionario público que en su paso por otra Visitaduría, supo desplegar en todas direcciones la fuerza dinámica de su talento y trazar un sendero que lleva a mejores días la suerte de las escuelas de su cargo.

Preparado para la lucha, talentoso en su discernimiento, ecuanime en sus resoluciones, supo cultivar en sus subalternos los más preciados frutos del mejoramiento y vincularse afectuosamente con todo un pueblo que lamenta su retiro del cargo que inteligentemente sirvió cerca de tres años.

Son pocos los que como este funcionario en toda época y sin echarse sobre su frente un velo

LISTA PRIMERA de los libros que están a la venta en casa Falco

- Obras de PIERRE LOTI, de la Academia Francesa. Precio \$ 3.00 t.
- Pascuala Ivanovitch
- Flores de hastio
- Figuras y cosas que pasaron, novela
- El ojo de la senda oscura, novela
- El salón
- Carmen Silva
- La Basílica fantasma, folleto, 0.30
- Obras de MARCEL PREVOST, de la Academia Francesa. Precio \$3.00 t.
- El paso tranquilo, novela
- Federica, novela
- La confesión de un amante, novela
- La señorita Jaufré, novela
- El adivinador ciego, novela
- Nuevas cartas de mujeres
- Últimas cartas de mujeres
- Obras de LUIS PIRANDELLO, escritor distinguido de Italia. Precio \$ 3.00 tomo
- Tercetos, novelas
- El carnaval de los muertos, novelas
- Y mañana lunes... cuentos
- Un caballo en la luna, novelas
- El mantón negro, novelas
- Obras de R. PEREZ DE AYALA a \$ 3.50 el tomo
- Bajo el signo de Artemisa, novela
- La vida en un colegio de jesuitas, novela
- El sendero innumerable, poemas
- Hermano encadenado. El libro del espíritu y del arte italiano
- Las máscaras, ensayos de crítica teatral, 2 tomos
- Belarmino y Apolonio, novela
- El sendero andante, poemas
- Luna de miel, luna de miel, novela
- Los trabajos de Urbano y Simona, novela, continuación de Luna de miel, luna de miel
- El ombligo del mundo, novela
- Cuarto menguante, novela, 0-30
- Obras de R. GOMEZ DE LA SERNA a \$ 3.00 el tomo
- El circo
- El chalet de las rosas, novela
- La malicia de las acacias
- Cinelandia, novela grande
- Obras de E. T. DOSTOIEVSKI
- Los hermanos Karamazov, novela, 2 tomos, \$ 6.00
- La patrona, novelas, 2 00
- OBRAS A \$ 3.00 EL TOMO
- La formación de sí mismo (el diálogo entre la vida y los libros), por Gabriel Alomar
- La virgen de los siete dolores, novela, por Mario Mariani
- La travesía camarrera del amor, cuentos, por Mura
- Piccola, novela, por Mura
- El peligro yankee, por Luis Araguain
- OBRAS A \$ 2.50 EL TOMO
- Uncarnación, novela, por Aurora Sanz
- El crimen de las máscaras, novela, por Manuel Ugarte
- En hombre libre (el culto del yo), por Mauricio Barrés, de la Academia Francesa
- Vida y obra de Angel Ganivet, por M. Fernández O.
- El vellocino de oro, novela, por J. de Gourmont
- En el jardín del feminismo, novela, por Colette Yver.

de hipocresía, se hacen dignos de un prestigio, de una estima y de esta fiesta del cariño y de la simpatía.

En la hora terminal y en un salón cuidado por lo mejor de Nicoya, se cruzaron allocuciones sentidas y acentos de aprecio para el amigo que se iba; hablaron allí de su orden Ernesto Rojas, Rogelio Fernández, Arturo Solano y Dimas Ramírez.

Las colonias extranjeras, muy dignas, muy gentiles y siempre altivas hicieron voto de presencia y protesta de adhesión. Más de veinticinco parejas desfilaron en el salón, donde sin distinguirse pueriles, se confundieron todos en unisono sentir de estimación.

Terminó el festival a las dos horas de hoy, sin una nota discordante y como ejemplo vivo de lo que vale Nicoya en su gentileza y de lo que merecen los funcionarios ejemplares.

Luchar con la inteligencia por el estándar y por el escudo las virtudes depuradas, el haber conquistado sitial envidiable en el desenvolvimiento de una raza, y en la conciencia de un pueblo.

Los agasjos se sucedieron, las manifestaciones fueron prolijas, y en todo el torneo se oían tonalidades de sinceridad que fueron la aureola simpática y hermosa de

Corresponsal

La Liga Nacional Nicaraguense

Platicamos con uno de los miembros de la Directiva Reformista acerca de la concurrencia de la Liga Nacional Nicaraguense a la manifestación que el Reformista prepara para el domingo en homenaje a Nicaragua por el retiro de los marinos americanos de su territorio. Como le hicieramos presente la circunstancia de no haber dirigido invitación a la Liga para que concurra al acto nos espresó que al no darle ningún aviso ni invitar a la Liga para el homenaje se debe sencillamente a que no se desea dar al festival carácter oficial ninguno y antes bien se desea que concurran a la manifestación los nicaraguenses todos sin excepción. No debe, pues, la Liga sentirse molestada porque no se le haya invitado y siendo ella una aspiración del patriotismo nicaraguense entiendo que han de concurrir todos y cada uno de los miembros que la integran en su carácter de hijos de una sola madre y ciudadanos de un mismo país.

PANTALONES

esta semana donde

ROBERT

CANFIN

LUZ SUPERIOR

a precio barato ofrece en el

ALMACEN TOMAS FERNANDEZ

Apartado 614 — Teléfono 198

Deposito y aserradero de Maderas

A. GIUSTINIANI

Maderas de todas clases y dimensiones

Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes. Frente a la Estación del Pacífico.

Apartado 331

Teléfono 61

J. R. Solera y Hno.

Heredia

IMPORTADORES

PERIQUIN

De Centroamérica INFORMACION MUNDIAL

Tegucigalpa, 16. — Fue nombrado Subsecretario de Relaciones Exteriores el doctor Daniel Boquín.

Lleó de San Pedro de Su la el Dr. Víctor Alemán.

Ha circulado un reglamento de Profilaxis Venerea.

San Pedro, 16. — Encuéntrese en esta ciudad el cuadro nacional hondureño que debutará mañana sábado.

—Mr. W. F. alemán, por asuntos personales y valiéndose de su carácter de Agente Consular está boicoteando a este diario, consiguiendo que la mayor parte de ciudadanos y Empresas Americanas retiren sus anuncios. Esto constituye un proceder ineficaz.

Dícese que regresará hoy de la capital el General Francisco Martínez Funes.

La Ceiba 16. — El Cuadro de Zarzuela y Variedades Lestrianon que actúa con éxito en el teatro Red, saldrá pronto a Guatemala y México por vía Tela, Puerto Cortés, San Pedro. No dudamos que esos cultos pueblos sabrán apreciar los trabajos artísticos del Cuadro entre los que sobresale Les Trianon, Ducto Cómicó; La Estrellita, notable bailarina; Anita Pastor, completista de Guatemala.

«Diario del Norte».

San Miguel, 16. — Ayer pasaron por aquí rumbo a Nicaragua, los periodistas nicaragüenses Juan B. Prado y Adolfo Calero Orozco, representantes de la prensa de aquel país en las fiestas del Centenario de San Salvador. Llevan gratas impresiones de las atenciones que les fueron prodigadas.

Sábase que el doctor Pío Romero Bosques visitará próximamente esta ciudad donde se le hará digno recibimiento.

«Diario de Oriente».

Guatemala, 16. — Centenares de cabezas de ganado están llevando a la feria de ganado.

La Biblioteca nacional cuenta con nuevas obras venidas del exterior.

En doce mil dólares remató la Municipalidad la plaza de Juegos de azar de Jocotenango el 13 al 31 de agosto. Se trata de establecer el alumbrado eléctrico en Salama. Próximamente circulará el periódico órgano de la sociedad de Geografía de Guatemala.

Ahuachapán 16. — A inmediaciones de Atlaco se encontró el cadáver de Hermógenes Peña, administrador de la sección agrícola del millonario J. Antonio Salaverría. Anoche desde las cinco de la tarde llovió torrencialmente en esta ciudad y pueblos vecinos desbordamientos fueron tan impetuosos que pereció ahogada en las inmediaciones de Aneca la niña Josefina Calderón.

«El Amigo del Pueblo».

VENTAS A PLAZOS DE DÍSCOS Y VICTOROLAS VICTOR Favorecidos el 17 de Agosto, 1925

SERIE GALLI-CURCI Sorteo N.º 23 Contrato N.º 92, de don Adán Rivas.

Serie Paderewski Sorteo N.º 1 Contrato N.º 65, de doña Adela de Bolaños.

TESTIG. S.: Carlos L. Gutiérrez Z., Francisco Caravaca.

LA COMPETIDORA COSTARRICENSE TIENE SIEMPRE PA LA VENTA. Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

Recorte el cupón

LA ESPAÑA ALMACEN DE ABARROTES Fábrica de Velas, Jabón y Fideos 100 varas al Oeste del Palacio de Justicia Martínez & Co. APARTADO N.º 211 TELEFONO N.º 694

Café molido puro de primera **CARLOS L. ODIO** En paquetes impermeables de una libra PIDALO en cualquier pulpería de la República

LIBRERIA ESPAÑOLA MARIA V. DE LINES Tiene a la venta el SILABARIO COSTARRICENSE DEL PROF. NAPOLEÓN QUESASADA, actual Secretario de Educación Pública y el único autorizado por los programas oficiales de Costa Rica, al precio de \$ 0.75 cada uno o \$ 7.50 la docena. Oírse igualmente a su negocio abierto al VARIADO CATALOGO DE ÚTILES PARA ESCOLARES.

IMPRESA "GERMINAL"

Los acaos rusos pagarán la multa del profesor Scopes

Moscú, agosto. — La sociedad de ateos rusos está recaudando entre sus miembros la cantidad de \$ 100 para pagar la multa impuesta por el tribunal de Dayton Tennessee, al profesor Scopes, convicto de haber violado la Constitución, por enseñar teorías contrarias a los principios bíblicos en las escuelas públicas.

Con este motivo se está llevando a cabo una campaña entre los campesinos rusos, a quienes se dice que los burgueses americanos están aterrados ante los progresos del materialismo, porque lo consideran como preludio del bolchevismo.

El proceso del profesor Scopes, ha sido seguida con gran interés por las clases intelectuales de la república roja y las agencias informativas de Londres suministraban diariamente varios miles de palabras durante dos días de sesión.

Huelgan en París 10,000 empleados de bancos

París, agosto. — La huelga de los empleados de bancos que estalló en París hace varios días, está adquiriendo alarmantes proporciones. Siamente en la capital de Francia, el número de los huelguistas es de diez mil y el paro está siendo secundado en muchas provincias.

Nantes, Burdeos y varias otras ciudades están seriamente afectadas por el conflicto.

El Ministro de Hacienda Caillaux, recibió a una Comisión de huelguistas y

Abd-el-Krin vitoreado en Hungría

Budapest, agosto. — La Comisión Militar Interallada que está practicando registros e investigaciones en Hungría, con el fin de que las cláusulas del desarme del Tratado de Versalles no sean violadas, ha sido objeto de una agresión en Steinsamanger, Hungría, donde tuvieron que intervenir dos compañías de soldados en vista de la alzada actitud de las turbas.

Cuando los miembros de la Comisión Militar penetraron en uno de los edificios públicos, dispuestos a efectuar un registro, una gran multitud se congregó en los alrededores y comenzó a gritar: "Muera Francia" "Viva Abd el Krim".

Las amenazas de muerte llegaban sobre los militares franceses e italianos que integran la comisión.

Una vez que las tropas húngaras hicieron acto de presencia, los comisionados se marcharon escoltados al hotel, pero nuevamente allí se organizó una manifestación de protesta que tuvo que ser disuelta a viva fuerza.

Libros en venta en la Dirección de LA PRENSA

CARMEN DE BURGOS A \$ 3.00 el tomo La Mujer Fantástica, novela. Nueva cocina práctica. La malcasada, novela. Amadis de Gaula (argelio); Últimos modelos de cartas 2.00 El Tesoro de la Belleza, 2.00 OBRAS DE J. DE GOURMON El vellocino de oro, novela, 2 50 ALFREDO DE MUSSET La confesión de un hijo del siglo, novela, 3 50

JOSE MARIA DE ACOSTA Las pequeñas causas, novela, 3.00

Almorranas (Hemorroides) requieren un tratamiento cuidadoso. El UNICUENTO PAGO es el remedio más eficaz que se conoce hasta el día, para el tratamiento de las Almorranas simples, sangrantes, con picazón o externas. Una o dos cañitas bastan. La firma de W. C. WOODWARD, 1111 Broadway, Nueva York, N. Y.

Forma esta preciosa novela 2 tomos elegantemente impresos. Precio de la obra \$ 6.00. De venta en la Dirección de LA PRENSA, casa Falcó.

Los hermanos Karamazov

sorprende, subyuga y emana, por la intensa realidad de sus acontecimientos y por la sobria amenidad de sus relatos. Acontecimientos y relatos que la sola presencia de Aljeo Karamazov, que es excesivamente hermoso y de gallardo portez— como lo define su autor— y austero y místico, y sentimental y sensitivo, les da un raro y embriajado aroma que hace una obra inolvidable una vez leída.

Los hermanos Karamazov

Recorte el cupón de "La Prensa"

Nunca se le dará la independencia a Filipinas

Swamp Scott, Mass, Agosto. — El Presidente Mr. Coolidge recibió petición urgente, para establecer una gran base submarina y aérea en Hawaii, dando al mismo tiempo noticia a los filipinos de que los Estados Unidos no aceptarían nunca concederles su independencia.

La anterior recomendación fue hecha por el representante Charles Underbill, de Massachusetts, un viejo amigo del Presidente, y que acaba de regresar del L'jano Oriente, después de haber permanecido allí cinco meses investigando las condiciones en que se encuentran esas posesiones americanas.

El congresista Underbill declaró que Hawaii, el puerto avanzado de las defensas americanas, es inadecuado, y que los soldados america-

nos, viven en guarniciones que un presidente chino no toleraría. Agregó que, siendo Hawaii una poderosa base submarina y aérea, ninguna potencia se atrevería a atacar a los Estados Unidos.

Los filipinos no estarán preparados para ser libres antes de dos centurias, y es mejor que este país declare desde ahora que no concederá independencia a Filipinas y apoye decididamente al general Wood.

En Filipinas pueden encontrar los Estados Unidos el terreno que necesitan para aprovisionarse de hule, y dejar así de pagar el tributo que hoy recibe la Gran Bretaña.

El representante Underbill terminó diciendo que no encontró en el Japon ningún sentimiento hostil hacia los Estados Unidos, sino al contrario, gratitud por la ayuda prestada cuando los terremotos.

DEPOSITO EL LIBANO de ARTURO VOLIO J. Ofrece al público en general Tabias, Gigantones, Majillas, reglas, cadencillas, etc No olvide que es el que vende MAS BARATO

Dirección: Calle del Pacífico Frente al Almacén de Maderas de Fernando Castro

Recorte el cupón de "La Prensa"

Manuel Madrigal Q. FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Barafillo de casimires Y ropa hecha LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

Constantino Navas 100 varas al Sur del Hotel Washington

Agente exclusivo para la venta de la famosa máquina de coser y bordar OSSA que cose para atrás y para adelante con sólo mover una palanca. Gran surtido de LOZA FINA y objetos de hierro enlazado. Precios bajísimos. HAGA UNA VISITA A ESTA CASA Y SE CONVENCERA

United Fruit Co. Servicio de vapores

Los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA, que hacen el servicio entre New York y Limón, llegan a este último puerto los días jueves en la mañana y zarpan los sábados en la tarde. Tanto en el viaje de venida como en el de regreso dichos vapores hacen escala en Habana y Cristóbal.

Los vapores ABANGARES, ATENAS y TURRIALBA harán el servicio entre New Orleans y Limón llegarán a Limón los días viernes en la mañana y zarparán en la tarde, del mismo día. En el viaje de venida harán escala en la Habana y Cristóbal, de regreso en Tela y Habana.

Habrán un servicio semanal entre Boston puerto Limón y los vapores zarparán de Limón directamente para Boston los días domingo a medio día. En el viaje de venida harán escala en la Habana.

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los días jueves en la mañana procedentes de Bristol, vía Kingston, y zarparán los viernes, en la tarde, para Bristol, Inglaterra, vía Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más pormenores dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sres. Sasso & Pirie Sucesores. Sub-Agentes en San José

M. M. MARSH, Administrador. San José, Julio 8 de 1925.

Suscribase a LA PRENSA